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谷川真理さんのマラソン指導（麹町小学校）
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主な記嘩

l ＊ ようこそ児童館へ

i ＊学校保健会

I ＊千代田区立教育研究所

i ＊ マラ ‘ノン課外授業

I ＊ ボナペティ！ 給食でフランス料理

L. 

ーマラソン課外授業一

マラソンランナー谷川真理さん

が麹町小学校で走る指導

(8面関連記事）
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写真：千代田区教育委員会
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営杖保建令ri..’ょヽ）
千代田区学校保健会

会長村上みな子

（昭和52年5月15日創刊）

平成19年度 千代田区学校保健大会開催

学校保健大会は、千代田区の学校保健・ 学校給食の充実を図

り 、幼児・児童 • 生徒の健康づくり を推進し、 その実績 と 成果

を集大成し、さ らに教育の充実と発展に資する ことを目的と して

毎年開催 しています。

平成19年度学校保健大会は、昨年の11月22日（木）に開催しました。

会場となった、いきいきプラザ一番町「カスケー ドホール」

（一番町12)には、 学校保健関係者をはじめ、学校教職員やPTA

など多数の参加者の中で、午後2時小熊朝秀学校保健会副会長の

司会に より開会しました。

丸山毅学校保健会副会長の開会のこ とばの後、村上みな子学

校保健会会長の挨拶、来賓の石川雅己区長、近藤明義教育委員

長から祝辞があり ました。

続いて、永年にわたり学校保健に尽力された功労者の表彰式

が行われ、今年度は8名の方が受伐され、村上会長から表彰状と

記念品が手渡されました。

司会が奥山拓雄学校保健会幹事にかわり、 2部会の代表に よる

口頭での研究発表が行われました。

日頃の学校保健活動の研究成果について、パソコンによる映像

を利用し、専門の先生によるわかりやすい発表や、具体的な事例

を通 してのより実践的な発表がされました。

最後に、愛知徹也学校保健会理事がご協力をいただいたみな

さまへの感謝を述べ閉会 しました。
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i一 平成1-9年度学校保健功労者

F革面［ベ 児童館は、地域の身近な子どもたちとそ

の保護者の皆さんの遊びや交流の場です。

区内には、区立5館といすみこどもプラザ

（民闊l館）の6施設があります。

① 西神田児童センター…西神田2-6-2

② 神田児童館……………外神田3-4-7

③ 富士見児童館…………富士見2-3-6

④ 四番町児童館…………四番町ll 

⑤ 一番町児童館…………一番町10

⑧ いすみこどもプラザ…神田和泉町1

tel 521 5-9062 

tel 3253-6021 

tel 3262-l 040 

tel 3234-3084 

tel 3230-0866 

tel 3865-l 461 

0歳から l8歳までの地域の子どもたち（小学校入学前のお子さんは保護者の付き添いが必要

です。）が、遊びを通じてお互いに交流を深めながら、健やかな体と豊かな心を育てることを目

的とした施設です。友だちと楽しく過ごしたり、新しい仲間作りをしたりと活動は様々です。各

児童館では、お子さんの年齢ことにいろいろなフログラム （音楽・工作などのクラブ活動・集団

ゲーム・卓球などの各種スポーツ活動）もあります。

ー 設6し：；＼芦勺三］：：、者：:;：：：竺

家庭の小学生が入会（毎年度毎の登録制）できます。学童

クラブの職員が保護者の皆さんと連携し、放課後の一定の

時間、生活の場を提供し遊びととともに基本的な生活習慣

の指導等の働きかけを行います。

一

一9

四番町児童館

西神田児童センター

「子どもたちの健全育成」とともに「子育て

支援活動」も児童館の大事な仕事のひとつです。地域の子育てを

支援する基盤を形成するため、親子が一緒に参加できる事業のほ

か、開館日に日常的に保護者やお子さん自身から様々な悩みにつ

いて相談に応じています。お気軽に児童館職員にお声をおかけく

ださい。

番町幼稚園医

麹町中学校医
小）II 浩司（写真 1)

麹町小学校歯科医 久保田 智 也 （写真 2)

和泉小学校医 若倉

（敬称略 ・順不同）

雅登

神田一橋中学校

薬剤師
長谷川 裕

麹町中学校医 泉田 秀輝

九段幼稚園医

九段小学校医
矢部 智紗

九段中等教育

学校医
永井 成樹

番町小学校調理 西田 みよ子

西神田児菫センター・神田 ・一番

町の3つの児童館では、開館日の毎

日午後5時から午後6時までの1時間を中学生・高校生など

の専用の時間とじています。比較的年齢の近い大学生などの

協力で、スポーツや音楽も盛んに行われています。

各児童館では、毎月の催し物などをカレンダーで見や

すくお知らせしています。

前月の月末には、区のホームページに掲載しますので、

ぜひ、ご利用ください。

http : / /www.city.chiyoda.lg.jp 
お問い合わせは、お近くの各児童館へ
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学校給食は、子どもた

食の大切さや

望ましい食生活の

習慣を身につけた

食文化を知ること

生きた教材です。

給食を通して、

学校給食でも食育を進めています

麹町小学校

平成19年度学校保健大会研究発表

健康・食への関心を

高めていただきたいと

考えています。

九段小学校 1
1
1
1
1
,
'
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・五穀ごはん

・豆腐のまさご揚げ

・切干ひじきドレ ッ
シング

・すいとん

・牛乳

・中華菜飯

・イカのチリ‘ノース煮

・カリカリ油揚げの
温野菜

・華風スープ

・杏仁ゼリー

・牛乳

エネルギー 693kcal
たんばく質 27.Qg 

25種類の食材を使った中華献立です。

主食は、中華菜飯です。旬の食材の小松菜をたくさんこ飯に混ぜ

込んであります。 小松菜は緑黄色野菜の中でも、 カルシウムや鉄

が多いことが特徴です。カルシウムについてだけ見れば、同じ緑

黄色野菜のほうれん草の5倍も含まれています。また、小松菜は

東京が産地の野菜です。

そのほか、旬の食材としてイカのチリソース煮のイカや華風スー

プのなめこやえのきだけやほうれん草ねぎを使いました。-- -
番町小学校

・セルフフュイ ッシュ
サンド

・ゆでやさい

•秋のシチュー

・セレクトゼリー
（オレンジorカルビス）

・牛乳

一虫歯予防は、健康の第一歩
学校歯科医・幼稚園歯科医部会 今沐寸昭二郎

小学校心とからだの健康づくり
一健康教育全体計画の活用と保健主任の在り方＿

学校保健主任部会長田 千春

町

;I{;:; 63g;.cぶ：，／ミー 一'』 ;:{;:;69よりi悶

l l月23日は勤労感謝の日。 1 •さかなの苦手な子もフライにしたものをパンにはさめばバーガ

昔は、新嘗祭と言われ、五穀農穣を祝った日でした。 ！ 一気分で食べられます。

雑穀米、切り干し大根、ひじき、小魚など食卓にのぽる機会が減 1•季節のさつまいもやきのこをたくさん使ったシチューです。 秋

ってきた食材を使用し、日本の伝統的な食文化を継承する献立を ！ を感じていただけましたか？

給食で再現しました。 I.ゼリーは、前もって二種類から選んでもらいました。, ( 

---------- ----■  ---------+---------コー一ー・ 一

富士見小学校 ― - ―I : I _ー お 茶の水小学校
- I 

・季節のご飯 I 『→ヽ ．吹き寄せご飯

旦：（そt i ,,1~え9己：ノしト

エネルキー 693kcal
たんはく質 24.0g 

エネルギー 612kcal
たんはく質 25.2g 

l l月は、秋と冬の旬の食材が重なるおいしい期間でもありま 1 和食の献立で、秋の季節感を出しました。栗、むかご、菊花を

す。今日は、晩秋から初冬をイメージして献立を立てました。 ’使用しています。そして小松菜、大根、こぽう、ねぎなども今日

＊季節のこ飯..栗やしめじを使用したまぜこはんです。 1の給食に入っています。これらの食材は、 1年中出回っています

＊ かき揚げ••さつま芋や南瓜を千切りにして、歯ごたえを楽し ： が、秋から冬にかけてのこの季節が旬でおいしい季節です。むか
めるようにしました。味のアクセン トに春菊を使 1こ‘...給食で初めて使用しました。こ飯に入っている、丸くて茶

用しました。 ’色のコロコロしたものです。ヤマノイモの下垂したつるの葉の付

＊ 煮浸し• ••水菜や白菜を使用しました。 け根に秋ころ生じる小粒の玉。土中に落ちた物は、翌年発芽して

＊大根のみそ汁・・消化を助ける大根が具材です。 ヤマノイモを作ります。味は、ヤマイモで美味しいのですが、形

＊みかん..冬のピタミンCの大切な供給源です。 を気に入ってくれるかチョ ット気になります。

中学校思春期における健康教育の実際
—各校の計画の具体化ー

学校保健主任部会 オJ野~ 飴迂且 a 

一母と子の皮膚科的な諸問題について
学校医・幼稚園医部会

学校専門医・幼稚園専門医部会 』ヒ原東一

平成19年度水質試験 学校薬剤師・幼稚園薬剤師部会 i青オく りム明

給食指導の実践報告
食生活に関心をもち、食べ物を大切にする心をはぐくむ給食指導

学校給食主任部会

未来につなける健康づくり

心と体の健康づくりをめざす学校給食
ー教科との関連を生かした食育の充実

養護教諭部会

学校栄迷職員部会

r-----------------------------------------------------------.. 
＇ i C ―ー研究発表の内容は、区のホームベージでこ覧になれます。 ） ！ 
i http://www.city.chiyoda.lg.jp/ ! 
1.-----------------------------------------------------------.. 
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千代田区立教育研究所では、区立幼稚（ことも）園、

先生方の授業を参観し、授業の進め方や指導方法等について相談を受けたり、

「授業の腕」を磨く先生の応援をしています。

区立学校を訪問して、

助言を行ったりして、

この取組は、

対象に、

また、

さらなる授業力の向上を目指す教職経験2~4年目の先生方を

年間を通して区教育委員会と協力して進めている研修です。

新規採用の先生や経験年数11年目の先生を対象にした研修会でも、

「授業の腕」を磨く先生の応援をしています。

【授業参観の様子】・．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．

心•技•体（知•情•意）

を偏えた先生に

番町幼稚園にて

千代田小学校
・バエリア

・ピタミンい っばい

温野菜 ＇ 
・具たくさんトマトスープ

・カスタードプディング

・牛乳

エネルギー
たんはく質

662kcal 
28.5g 

昌平小学校にて

0次代を担う先生方の

「授業力をさらに向

上させ、子どもたち

の顔を輝かせたい」

という溢れる熱意を

感じています。

0さらに、豊かな人間

性を備えた「千代田

区の先生」に飛躍す

ることを願いつつ、

これからも千代田区

立教育研究所では、

精一杯応援していき

たいと思います。

番町小学校にて

麹町中学校にて

◇ そのほかに ◇・．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．

0教育研究所では、全国の学校や研究所等の教育関係機関から収集した学習指導に

関する資料を保管し、いつでも先生方が「授業の腕」を磨く研究や調査に活用でき

るようにしています。

卜千代田区立教育研究所 TEL O3-3256-8446 FAX 03-3256-8166 -J 

、
’
ノ

スペインの郷土料理 「パエリア」は、魚介類と相性のよいサフ

ランを使って香り豊かに色鮮やかに仕上げました。

魚介類、魏肉、野菜をふんだんに使った、バランスのよい炊き

込みこ飯です。

エネルギー
たんはく質

694kcal 
24.0g 

■■-

食事バランスガイドや酪農体験の記録など児童の作品も展示しま

した。

昌平小学校

みなさんからの給食展示の感想

・きのこのバターピラフ

・洋風野菜スープ

・ブロッコリーとわかめ

ドレッシング

・スイートボテト

・牛乳

エネルギー
たんばく質

エネルギー
たんはく質

644kcal 
19.0g 

旬のきのこを使った洋風の炊き込みこ飯です。 一年中出回って

いるきのこですが、旬は秋です。ビタミンや食物繊維たっぶりで、

生活習慣病などの予防にもなります。野菜スープとドレッシング

1和えで野菜も十分にとりましょう。デザートは、スイー トポテト

＇です。お子様と手作りのおやつにいかがでしょうか。

----------------------+----------------------
和泉小学校 ― ------, ! 襲町中学校•神田一橋中学校•九段中等教育学校

ごごふ ＇（ー一 ー 、 ＿ —ー ・膏 ：口．：＿

；：Lりごの、ノク］ だ 竺 とi言0]門酢

880kcal 
36.1g 

ふきよせおこわ（吹き寄せ）

秋から冬の初めにかけて用いる献立名。風に吹き寄せられた落

ち葉を思わせるように秋の味覚を盛り合わせた料理です。

季節の移り変わりや食材の旬、日本の伝統食をとり入れた給食

を提供しながら食育を進めています。

今日は、現代のこどもに合わせて「とりのひき肉」を少し入れ

て食べやすくしました。

― ら ―--------- --------↓----------------------

• どの学校も、野菜を数多く使っていて

参考になります。人参を星型やもみじ

形に型取ったリ、色合いも見ていて楽

しくなリます。どれも30品目あるので

は？という程栄養バランスもGoodです。

早速、今晩の献立に・・ ・• 。

名学校工夫をして彩りよくレス トラン

の食事のようでした。食の細い子供で

も食欲をそそられるような盛リ付けで、

とてもすばらしい食事だと思いました。

我が子もいつも給食のような食事を作

ってと言っています。

！ 主食主菜副菜•デザー トをそろえた中華料理です。給食では、
＇旬の食材や行事食を取り入れた、季節を感じることのできる献立

1を目指しています。

＇ 

ー選ヽ-----
各学校図書館でも食育関連の図書をそろえています。

•最近、子どもの給食のメニューを見ても

今日の展示給食を見てもご飯が多いと感

じていました。白いご飯ではなくて、い

ろいろな野菜が入っていたリ、きリ方も

工夫してあったリ、家でも見習わなくて

はと感じます。子どもは、いつも 「全部

食べたよー」と言って帰ってきます。

昔 (20年前）の私たちのときと違い、

とても健康食でバランスのとれている

メニューだと感じました。

•どの給食も工夫されていてとても美味し

そうでした。中学校の給食がやはL）比べ

てしまうとさっぱりいっしていてちょっ

とさびしいかなと思いました。

家庭でも少し工夫してあげないとい

けないなとちょっと反省しました。

自分たちのころと違って、色とリどリで、巨

で見ても’'おなかがぐう一’'と感じました。

•どこの給食もおいしそうでした。レシ

ピ付でうれしいです。偏食ぎみの我が

子ですが、 1日1回は、バランスのよい

食事を食べることができているので、

とても安心です。
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麹町小学校では、 2月21日と22日のマラソン大会を前に、 1月22日

にマラソンランナーの谷川真理さん （九段中等教育学校学校経営評議会

委員）を講師に、全校児童を対象として、マラソンをはじめたきっかけ

や取組む姿勢、 トレーニングの方法などの話がありました。

その後、 5・6年生は、 校庭で谷川さんから「速く走るためには、体重

の移動が大切です。骨盤と一緒に足を出すように」など、一緒に走りな

がら、直接実技指導を受けました。

11 己
~lY}しと困う幸Uな一H~

‘‘― ヽ

｀
 

1年生を対象とした料理のコンセプトは「きのこ」。

「フランス料理はみんなと同じスピードで食べるこど、楽しくおしゃべりしながら

食べることが大事だよ」とのテーブルマスターの言葉に耳を傾け、運ばれてきた前

菜•スープ・メインディ ッシュ・デザートと本格的なコース料理に目を輝かせていま

した。

児菫らは、「給食大好き。嫌いなセロリなのに食べられたよ。」「美味し～い。幸せ」

・ーと笑頻で。また、苦いたまねぎも甘くなる料理の魔法に「オニオンスーフって甘～い。」

と感動していました。

保護者からは、「冷凍食品なども利用していましたが、食の安全性が取り沙汰され

ているなかで手作りの大切さを痛感しました。」「野菜などはパック詰めではなく、手

に取って必要な食材だ

けを買うようにしま

す。少ない食材でも美

味くできることがわか

りました。」と感想を

話していました。

昌平小学校
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